



10-04-2023

Datos de situación de los 4 grandes de la UE: Francia, Alemania, Italia y España

Fernando G. Jaén Coll

Rebelión

Aprovechando la publicación periódica «*Petit Atlas* » de *l'économie française*, realizado por la Direction des études économiques. Directo des affaires institutionnelles, del banco francés BNP Paribas, del mes de abril de 2023, vamos a resaltar algunos datos comparativos entre los cuatro países mayores de la Unión europea, los que saltan a la vista cuando observamos los cuadros estadísticos. Para ello, vamos a reproducir los cuadros, para luego destacar lo que nos parece que merece ser observado, sin entrar en las causas.

Cuadro N ° 1: Cifras claves de Francia, Alemania, Italia y España

		Francia	Alemania	Italia	España
PIB anual en valor (miles millones euros)	2022	2.637	3.854	1.908	1.306
Crecimiento del PIB (volumen, en un año, %)	dic-22	0,5	0,9	1,4	2,6
Tasa de inflación anual (%)	mar-23	6,6	11,3	8,2	3,1
Tasa de paro (harmonizada, %)	feb-23	7,0	2,9	8,0	12,8
Balanza corriente (12 m % PIB)	ene-23	-1,9	4,2	-0,7	1,1
Partes del mercado a la exportación (estimación %)	2022	2,6	6,7	2,6	1,5
Excedente o déficit (-) público (estimación % PIB)	2022	-5,0	-2,3	-5,1	-4,6
Deuda pública (estimación % PIB)	2022	111,7	67,4	144,6	114,0
Tipos de interés a 10a (Empréstitos de Estados, %)	abr-23	2,8	2,2	4,0	3,3

Fuente: BNP Paribas, *Petit Atlas de l'Economie Française*. Abril 2023.

El PIB anual en valor (miles de millones de euros) en el año 2022, sitúan a Alemania en cabeza, seguida de Francia, Italia y España. Respecto de la primera, España es un tercio (33,9%); Italia, la mitad (49,5%), y Francia algo más de dos tercios (68,42%); o sea, que Alemania dobla a la economía italiana y triplica a la española. Dejemos de lado el crecimiento del PIB, que ya quedó tratado más extensamente en mi artículo de 22 de marzo 2023, <https://rebellion.org/cambios-en-el-peso-de-los-principales-paises-por-el-pib-de-china-a-espana-pasando-por-rusia-alemania-reino-unido-italia-y-japon-con-la-guinda-de-ucrania/>.

La tasa de inflación anual (%), a marzo de 2023 que más resalta es la de Alemania (11,3%), seguida de la de Italia (8,2%); la de España es la menor (3,1%), seguida de la francesa que la dobla (6,6%). Puesta en relación con la tasa de paro armonizada (%), a febrero de 2023, es evidente la inversión que se da entre Alemania y España: inflación relativamente baja con paro elevado, corresponde a España, y, al revés, Alemania. Francia e Italia tienen similares tasas de paro y de inflación.

La Balanza por cuenta corriente respecto del PIB, en los 12 meses últimos entre enero, muestra claramente el superávit alemán (4,1%); menor, el de España (1,1%), y las deficitarias Francia (-1,9%) e Italia (-0,7%). Las partes de los mercados a la exportación, muestra la fuerza de Alemania (6,7%) respecto de Francia e Italia (2,6% en ambas), y la menor España (1,5%)

Los cuatro países presentan déficits públicos, pero el de Alemania es moderado y dentro de lo que se considera razonable (-2,3%), en tanto Francia e Italia están en el 5% o casi (España -4,6%). La deuda pública, en porcentaje del PIB, de Italia es la mayor (144,6%); le sigue España con 114% y de muy cerca, Francia con 111,7%. Alemania, con 67,4% está dentro de lo considerado cabal. Los tipos de interés a 10 años, se ordenan por igual de mayor a menor: Italia, con un 4%, España con un 3,3%, Francia con un 2,8% y Alemania con un 2,2%. O sea, el tipo de interés de Italia casi dobla al de Alemania; el de España es un 50% mayor, y el de Francia casi un 30% superior.

Podemos establecer una breve síntesis: Alemania es la economía de mayor peso con diferencia. Si supusiéramos que las tasas de crecimiento respectivas se mantendrían al año siguiente, dado el importe de cada una de las economías, España y Alemania aportarían un incremento similar de unos 35 mil millones de euros, en tanto Francia 13 mil millones de euros e Italia 8 mil millones de euros. Por tanto, la importancia relativa de

Alemania se mantendría (incluso mejoraría en un repulgo) y el orden de esas economías sería el mismo. Alemania soporta una alta tasa de inflación, con una tasa de paro muy baja, lo contrario de España, con una tasa de paro elevada y una inflación moderada y ambos casos encajarían en el clásico “trade-off” paro o inflación; no así los casos de Italia y Francia con tasas elevadas de inflación y de paro, con cifras similares de ambos, aunque algo más bajas las de Francia. En cuanto a la componente exterior de sus economías, está clara la fortaleza relativa de Alemania, por su superávit de Balanza corriente y por su cuota de exportaciones, claramente diferenciada de los otros tres países. Lo mismo se puede decir en lo tocante a las cuentas públicas: déficit y Deuda de Alemania dentro de lo considerado razonable, no así los otros tres países, con deudas públicas que superan un año de PIB, casi año y medio en el caso de Italia, y con déficits públicos que acumulan deuda a ritmos muy superiores a los de Alemania.

Si de sentenciar un diagnóstico, podríamos decir que Alemania sólo adolece diferencialmente de inflación en comparación con Francia, Italia y España. Y esa habría de ser su principal preocupación (digamos, de paso, que es problema en el que le ha metido Estados Unidos reventando el aprovisionamiento de gas previsto a través del Nord Stream II). Francia, con una menor inflación, presenta dos graves problemas, el déficit exterior y el déficit público, sin que pueda descuidar ni la inflación ni el paro. Parecido es el caso de Italia, aunque con una deuda pública mucho mayor y preocupante. En cuanto a España, con su menor peso económico, con unas cuentas públicas preocupantes, tiene en el paro el principal elemento de atención, con incapacidad para resolverlo, ni siquiera con los niveles de deuda pública acumulados y con su déficit público elevado.

Fernando G. Jaén Coll. Profesor Titular del Departamento de Economía y Empresa de la Universidad de Vic-Universidad Central de Cataluña.

Rebelión ha publicado este artículo con el permiso del autor mediante una [licencia de Creative Commons](#), respetando su libertad para publicarlo en otras fuentes.